Русский язык  ХД-20, ТМ-20, ХП-20    21 ноября.
1. Повторить тему: Состав слова. Приставка, суффикс, окончание.
2. Выполнить  упражнения (письменно).
Упражнение 1 
Разберите слова по составу.

Учительская, учительница, перечитать, разбежаться, пекарь, выкрасить, переписать, пищевой, выключатель, велогонки, читал, сильнее.

Упражнение 2 
 Сгруппируйте слова по признаку: а) с материально выраженным окончанием; б) с нулевым окончанием; в) не имеющие окончания.

Столик, стол, стола, столу, столами; пишу, пишет, писал, пишите; беру, берите, брал; синий, заячий, медвежий, метро, село, быстро, пальто, сделав, окно, маэстро, глядя, хаки.
Аффиксальные морфемы

В словах, членимых на морфемы, помимо корня, могут выделяться аффиксы: приставка (префикс), суффикс, окончание (флексия), соединительные гласные о, е (интерфиксы) и постфикс -сь (-ся).

	Аффиксы делятся на словообразующие и формообразующие.

Словообразующие аффиксы служат для образования новых слов (например:
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Формообразующие аффиксы не меняют лексического значения слова, а используются для образования его грамматических форм. Эти аффиксы, следовательно, имеют только грамматическое значение, например: [image: image3.jpg]
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Приставка (префикс) — значимая часть слова, стоящая перед корнем (или перед другой приставкой) и служащая для образования новых слов или грамматических форм слова. Например:
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Суффикс — значимая часть слова, стоящая после корня (или другого суффикса) и служащая для образования новых слов или грамматических форм слова. Например:
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Соединительные гласные о, е (интерфиксы) — словообразующие аффиксы, выполняющие в слове функцию соединительных элементов. Например: паровоз, птицелов.

Окончание (флексия) — изменяемая часть слова, служащая для связи слов в предложении. Это формообразующий аффикс, так как выражает грамматическое значение. Например:

божество, где -о — окончание существительного среднего рода, единственного числа, именительного (винительного)падежа;
пишут, где -ут — окончание глагола I спряжения, 3-го лица, множественного числа, настоящего (будущего) времени;
белый, где -ый — окончание прилагательного единственного числа, мужского рода, именительного падежа.

Окончание может быть материально выраженным и материально невыраженным (нулевым). Например: в слове [image: image9.jpg]cmoat]



 — нулевое окончание. Ср.: у стол-а, к стол-у, за стол-ом, о стол-е.

В неизменяемых словах окончание отсутствует. Например: кашпо∅, депо∅, глядя∅, сделав∅, где∅, быстро∅, завтра∅.

Постфикс — аффиксальная морфема, находящаяся после окончания и служащая для образования грамматических форм слова (формообразующий постфикс) или нового слова (словообразующий постфикс). Например:

рисовать картину — картина рисуется (-ся — формообразующий постфикс, служит для образования страдательного залога глагола);
рисовать — рисоваться («вести себя жеманно»; -ся — словообразующий постфикс, служит для образования нового слова).


